

## Rapport sur diverses Stations Agronomiques.

*A L'Honorable Commissaire de  
l'Agriculture et de la Colonisation,*

*Québec.*

MONSIEUR LE COMMISSAIRE,

J'ai l'honneur de vous présenter mon rapport sur les laboratoires agricoles et sur les stations expérimentales que j'ai visités dans le cours du mois dernier.

LABORATOIRE DU MINISTÈRE DE L'INTÉRIEUR  
A OTTAWA

Ce laboratoire est installé dans le sous-sol d'un des édifices du Parlement fédéral. Il est petit, peu éclairé, et partant peu convenable pour le travail et les recherches délicates que l'on y entreprend : les appareils sont bons et bien choisis. Le directeur, M. McFarlane se plaint librement de l'espace restreint qu'on lui a concédé et espère des jours meilleurs.

Ce monsieur a fait récemment un long voyage en Europe dans le but de visiter les laboratoires de l'Angleterre, de la France et de l'Allemagne. Il a constaté que les laboratoires allemands sont admirablement montés. Les découvertes nombreuses et importantes, dans le domaine de la chimie pure et appliquée, faites en Allemagne depuis quelques années ont coïncidé avec la création d'un matériel parfait, tel qu'il n'existe pas de semblable dans aucun autre pays de l'Europe. Le gouvernement n'épargne rien pour favoriser ces progrès. Il a fondé quarante-cinq stations expérimentales ou laboratoires de contrôle. Les subventions se chiffrent par millions de francs.

Malgré les circonstances défavorables dans lesquelles il s'est trouvé jusqu'aujourd'hui, M. McFarlane a exécuté des travaux qui ont attiré l'attention. La plupart de ces travaux